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ФОНД СКОЛКОВО

Накануне Санкт-Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума состоялось вто-
рое заседание Индустриально-
го консультативного совета 
(Industrial Advisory Board; ИКС), 
который образован крупней-
шими международными и рос-
сийскими компаниями из чис-
ла партнеров фонда «Сколково».

Задача совета — разработка 
инициатив в целях повыше-
ния привлекательности Рос-
сии для осуществления науч-
но-исследовательской деятель-
ности. Среди компаний, напра-
вивших в совет своих предста-
вителей (руководителей и топ-
менеджеров),— Nokia, Intel, 
IBM, АФК «Система», SAP, EMC, 
Microsoft, Siemens, Alstom, 
General Electric, Ericsson, EADS, 
«Ренова Оргсинтез», ИСС 
им. ака демика М. Ф. Решетне-
ва, ХК «Композит», Cisco, Dow, 
Johnson & Johnson — 21 компа-
ния из числа партнеров «Скол-
ково». К концу года число учас-
тников ИКС может достичь 30.

«Это мировой высокотехно-
логичный авангард: междуна-
родные компании, перешед-
шие важный рубеж — от про-
даж к разработкам на террито-
рии России новых продуктов, 
а также российские компании, 
у которых есть амбиции в соз-
дании новых продуктов, кото-
рые могут состояться на миро-
вом рынке»,— объясняет испол-
нительный секретарь ИКС, уп-
равляющий директор по клю-
чевым партнерам фонда «Скол-
ково» Роман Романовский.

Руководит советом испол-
нительный вице-президент 
Nokia Эско Ахо. Он имеет опыт 
государственного управления: 
в 1991–1995 годах господин 
Ахо занимал пост премьер-ми-
нистра Финляндии. «Меня и 
других участников совета об-
надеживает, что не мы сами 
выступили с предложением 
его создать — нас попросил 
об этом президент фонда 

”Сколково“ Виктор Вексель-
берг,— говорит Эско Ахо.— 
От нас ждут предложений по 
развитию инновационной эко-
номики в России, то есть мы не 
должны замыкаться на локаль-
ных проблемах фонда».

Первое заседание совета со-
стоялось в Москве несколько 
месяцев назад. Главным его ре-
шением стало проведение оп-
роса среди партнеров фонда, 
чтобы по его итогам сформули-
ровать основные предложения 
в адрес администрации «Скол-
ково» и представителей госу-
дарства. «Ваши советы, реко-
мендации послужат основой 
для многочисленных инициа-
тив, которые будут реализова-
ны в рамках деятельности как 

самого ”Сколково“, так и рос-
сийского правительства»,— по-
обещал тогда президент фонда 
«Сколково» Виктор Вексельберг.

Результаты исследования 
были оглашены на заседании 
совета в Санкт-Петербурге. 
 Всего в ходе исследования бы-
ло собрано более 200 предло-
жений, которые можно разде-
лить на шесть тематических 
блоков: законодательство, ин-
фраструктура, регулирование, 
восприятие, персонал и цены.

Участники опроса отметили 
недостаточную «интернацио-
нализацию» специалистов, 
снижение качества образова-
ния, недостаточный уровень 
мотивации технических спе-
циалистов, уменьшение коли-
чества выпускников техничес-
ких специальностей.

Следующая категория — 
 законодательные барьеры, 
препятствующие развитию 
 высокотехнологичного бизне-
са. В частности, участники со-
вета пожаловались на отсутст-
вие механизмов защиты их ин-

теллектуальной собственности 
и низкую эффективность сис-
темы госзакупок.

Далее — проблемы приве-
дения регуляторной среды в со-
ответствие с требованиями се-
годняшнего дня, модернизация 
существующей и создание но-
вой инфраструктуры для исс-
ледовательской деятельности. 
Это относится, например, к то-
му, насколько сложно устроена 
процедура таможенной очист-
ки оборудования и материа-
лов, которые нужны партне-
рам «Сколково» в R&D (научно-
исследовательских, опытно-
конструкторских и технологи-
ческие работах — НИОКР). Так-
же совет критикует российскую 
миграционную политику — 
главным образом условия полу-
чения виз для специалистов в 
сфере высоких технологий.

Многие члены совета отме-
тили, что НИОКР в России до-
роже, чем в любой из стран 
БРИКС и даже во многих раз-
витых странах. Еще одна зада-
ча состоит в том, чтобы сфор-

мировать в российском обще-
стве и у представителей власти 
отношение к профессии учено-
го как к престижной, а к внед-
рению инноваций в экономи-
ку — как к необходимому.

Ежегодно совет планирует 
проводить три-четыре заседа-
ния. Их задача — выдвижение 
двух-трех внешних и такого же 
числа внутренних (то есть на-
правленных на совершенство-
вание работы фонда «Сколко-
во» и его проектов) инициатив. 
В Петербурге о конкретных пре-
дложениях не говорили. Участ-
ники совета договорились со-
средоточиться на кадровых и 
законодательных проб лемах 
как самых острых. Каждой те-
мой будет заниматься профиль-
ная рабочая группа. К октябрю 
им предстоит подготовить кон-
кретные инициативы.

В Петербурге обсуждалось, 
как будут строиться контакты 
совета с властью. Планируется, 
что это будут письменные обра-
щения в адрес соответствую-
щих государственных струк-

тур. Виктор Вексельберг пред-
ставил главу совета ряду пред-
ставителей власти. Эско Ахо 
рассчитывает, что бюрократи-
ческие барьеры диалогу не по-
мешают. «Мы видим, что от го-
сударства исходит реальный за-
прос на изменения. Еще раз от-
мечу, что совет создан не по на-
шей инициативе, мы лишь под-
держали предложенную нам 
идею,— объясняет он.— Кроме 
того, мы видим, насколько глу-
боко отдельные чиновники 
вовлечены в проблемы ”Скол-
ково“ и развитие инновацион-
ной экономики в целом. Это, 
например, вице-премьеры Вла-
дислав Сурков и Аркадий Двор-
кович. Не говоря уже о главе 
правительства. Создание ”Скол-
ково“ — это ведь инициатива 
Дмитрия Медведева».

Помимо разработки предло-
жений стратегического плана 
совет берет на себя решение 
проблем меньшего масштаба. 
Это, например, вопросы при-
влечения инвесторов, упроще-
ния логистики или, например, 

организации рабочего процес-
са компаний, которые участву-
ют в «Сколково». «Мы услыша-
ли вполне определенные заме-
чания по работе фонда, нашим 
внутренним процедурам,— 
рассказывает Роман Романовс-
кий.— Например, это касается 
процедуры получения налого-
вых льгот. Мы разрабатывали 
их в расчете на то, что это было 
удобно стартапам. Сейчас че-
рез них проходят и крупные 
компании. Конечно, это не 
очень удобно». О вариантах 
 решения этой проблемы Эско 
Ахо рассказал Виктору Вексель-
бергу в Петербурге.

«Но главное для совета — 
все-таки не решение частных 
проблем конкретных компа-
ний, а изменение всего кон-
текста,— подчеркивает Эско 
Ахо.— Инновационный биз-
нес очень чутко реагирует на 
состояние окружающей дейс-
твительности. Высокотехноло-
гичный бизнес — это в первую 
очередь его экосистема».

Олег Хохлов

«Сколково» распространяет влияние за пределы иннограда. О первых итогах работы готов отчитаться Индустриальный консультатив-
ный совет фонда, который поставил своей задачей консультирование власти по вопросам развития высокотехнологичной экономики.

Экосистема инноваций

прямая 
речь 

Что «Сколково»  
даст российским  
экономике и бизнесу?

Валерий Язев, президент 
Российского газового общества, 
первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике,  
инновационному развитию  
и предпринимательству:
— Надеюсь, «Сколково» даст толчок для 
повсеместного внедрения инноваций. 
Начнется модернизации экономики, мо-
дернизация промышленности, модерни-
зация российского машиностроения, 
то есть всех отраслей экономики, что ус-
корит процесс наращивания несырьево-
го сектора экономики и в конечном итоге 
поменяет нынешнюю структуру ВВП.

Сергей Алдошин, 
вице-президент РАН:
— Серьезную и большую площадку для 
фундаментальных исследований само-
го широкого профиля. А затем эти ис-
следования можно будет внедрять в 
промышленность, экономику, бизнес. 
«Сколково» на сегодняшний день хорош 
в двух аспектах: у него очень быстрые 
темпы развития, и ни для каких акаде-
мических исследований нет ограниче-
ний. Если дальше все будет развивать-
ся так же, проект окажется успешным.

Вячеслав Осипов, 
зампред комитета Госдумы по науке  
и наукоемким технологиям:
— «Сколково» уже дает. Во-первых, туда 
не так просто попасть. Независимый и 
очень профессиональный совет сам по 
себе отфильтровывает лучших из лучших. 
Он открывает двери, которые до этого 
были закрыты. Второй важный момент: 
«Сколково» развивается в регионах, не-
больших городах и республиках, до кото-
рых наука могла бы просто не добраться, 
а люди с хорошими мозгами и идеями 
остались бы не у дел. Сейчас, например, 
в Мордовии у нас есть два резидента, от-
личные инженеры, академики, там раз-
вивается технопарк, выигрываются клас-
теры. Со «Сколково» многие хотят со-
трудничать, это как бы лишний ключик, 
который очень упрощает жизнь талантли-
вым, умным людям, и главное, что благо-

даря проекту это теперь происходит 
не только в пределах Садового кольца.

Александра Бочарова, 
гендиректор Premium engineering:
— Деньги, условия для работы и, как 
следствие, новый старт и новые возмож-
ности. Я лично знаю людей, чьи проекты 
хотя бы частично «Сколково» финансиру-
ет. Условия в виде больших лабораторий, 
специалистов, с которыми можно кон-
сультироваться, получать полезные сове-
ты,— это важный фактор для хорошей ра-
боты, опыта, обмена идеями. Нам специ-
алисты из «Сколково» подсказали очень 
много действительно важных вещей, ко-
торые мы сейчас применяем в нашем де-
ле. Получается, что, даже еще не став ре-
зидентом «Сколково», а только попытав-
шись, человек уже выносит полезную ин-
формацию, которую может применить в 
своей работе, будь то наука или бизнес.

Александр Викулин, 
генеральный директор Национального 
бюро кредитных историй:
— Я ожидаю от «Сколково» появления 
экономистов и идей, избавленных от 
трех, на мой взгляд, вредных, но тем не 
менее популярных сегодня заблуждений. 
Первое: России не надо изобретать ве-
лосипед, а просто использовать опыт 
других стран в развитии собственной 
экономики. Но таким образом мы отка-
зываемся от уникального советского 
опыта, которого не было у других стран и 
который, как показывает даже сегодняш-
ний день, был не всегда плохим. Второе 
заблуждение: уникальность России в бо-
гатых запасах нефти и других природных 
ресурсов — из этого надо выжимать мак-
симум. Но уникальность нашей страны не 
в этом, а прежде всего в огромности. Как 
по территории, так и по населению. Мы 
великая держава и в состоянии развивать 
все отрасли. В России должны вестись 
работы и в сфере информационных тех-
нологий, и в робототехнике и в других на-
правлениях — не важно, насколько мы 
сейчас отстаем от лидеров. И третий, на 
мой взгляд, мешающий нам тезис заклю-
чается в требовании прорыва, некоей 
сверхидеи, которая в состоянии в одно-
часье вывести страну или отрасль в лиде-
ры. Многие ждут какого-то «стиваджоб-
са», мессию от экономики, который что-
то придумает и всем станет хорошо. На-
деяться на это — вводить себя в заблуж-
дение. Будущее — за планомерной и кро-
потливой работой, а не революционными 
процессами. Такие решения, рассчитан-
ные на долгие годы, и люди, способные 
действовать не по шаблону, должны быть 
предложены нам «Сколково».

Каким образом компаниям-
новичкам удается проникнуть 
на уже сформированный ста-
рожилами рынок и дать и без 
того уже избалованным пот-
ребителям новый продукт? 
Экономисты Всемирного эко-
номического форума выделя-
ют восемь различных страте-
гий развития стартапов.

Волна. Инновации подобны 
волнам. Компании могут участ-
вовать в их создании, росте, а 
также скользить на гребне. Са-
мые успешные стартапы ухит-
ряются поучаствовать сразу в 
трех этих процессах. Впрочем, 
это большая редкость — чтобы 
компания оказалась в состоя-
нии продержаться на рынке в 
течение всех трех этапов: сна-
чала с нуля участвовать в созда-
нии совершенно новой индуст-
рии, затем играть существен-
ную роль в ее росте, а затем на-
слаждаться плодами этого рос-
та, скользя на гребне ей же со-
зданной волны.

Одна из особенностей мно-
гих экономических и иннова-
ционных волн заключается в 
том, что по мере перехода вол-
ны от создания к росту и затем 
от роста до появления ее пика-
гребня число компаний растет 

как на дрожжах: все хотят поу-
частвовать в новой игре, а осо-
бенно прокатиться на гребне. 
Но лишь считаные компании 
добиваются такой степени про-
гресса, которая создает возмож-
ность появления новой волны. 
Множество новичков-конку-
рентов подключается на этапе 
роста волны, еще больше — 
когда новая индустрия уже вы-
строена, и компаниям-основа-
телям становится тесно. Один 
из немногих примеров компа-
нии, удержавшейся на лидиру-
ющих позициях на всех этапах 
новой волны,— это Microsoft 
(стартап 1975 года).

Некоторые предприятия со-
здают новую волну, но не удер-
живаются надолго. Хороший 
пример — социальные сети. 
Пионером в их построении 
стала компания Classmates.
com, созданная еще в эпоху 
dot.com-бума в 1995-м. Увы, 
эта компания так и не дожила 
до того, чтобы извлечь выгоду 
из роста и гребня новой волны, 
которую она помогла создать.

Как только в области соцсе-
тей сформировались условия 
для появления новой волны, 
на рынок пришли компании, 
сыгравшие ключевую роль в 
дальнейшем росте волны. Од-

на из самых дорогих компа-
ний мира (несмотря на про-
вальное IPO), Facebook просто 
удачно встала на плечи более 
ранних стартапов — той же 
Classmates.com, основанной 
в 1997-м, LiveJournal в 1999-м, 
Friendster в 2002-м, Myspace 
в 2003-м.
Появление нового продук-
та в новой категории про-
дуктов. Одной из стратегий 
для стартапа может быть на-
хождение лакуны на рынке, 
поиск продукта, по какой-то 
причине пропущенного рын-
ком. Например, авиакомпания 
jetBlue (стартап 1999 года) пре-
доставила новую категорию 
продуктов на рынке авиапере-
возок, объединив высококачес-
твенный сервис с низкой це-
ной за счет использования в са-
молете единственного класса 

перелета, где все пассажиры 
получали одинаковое обслужи-
вание без какой-либо диффе-
ренциации, основанной на 
расположении кресел в салоне.
Появление нового продук-
та в уже существующей ка-
тегории продуктов. Нови-
чок может использовать в сво-
их интересах макроэкономи-
ческие пертурбации или изме-
нения внешней конъюнкту-
ры, которые создают благо-
приятную возможность для 
проникновения на рынок с 
высокими барьерами для но-
вых участников.

«Диэлектрические кабель-
ные системы» (ДКС, стартап 
1998 года из России) начали 
бизнес во вполне традицион-
ной области. После августа 
1998-го резко выросла стои-
мость импортных электричес-

ких кабелей. ДКС использова-
ли продвинутые технологии, 
чтобы разработать полную 
производственную линию, ко-
торая позволила компании за-
нять существенную долю на 
российском рынке относи-
тельно других компаний-ста-
рожилов.

Стартап может заработать 
и просто на моде, даже если 
похожие продукты уже есть. 
Inno cent (стартап 1998 года из 
Великобритании) производит 
и торгует соками и фруктовы-
ми напитками. Компания при-
шла на существующий рынок, 
но дифференцировала свой 
продукт, делая напитки на 
100% из фруктов и исключая 
какие-либо добавки. Благода-
ря эффективному маркетингу 
и увлечению экологически 
чистыми продуктами Innocent 
стала хорошо известным брен-
дом в Великобритании.
Модернизация цепочки 
создания добавленной 
стоимости. Рационализация 
цепочки создания добавлен-
ной стоимости может принять 
много форм. Основным трен-
дом за последние 50 лет для за-
падных корпораций стало 
сбрасывание с себя лишних — 
непрофильных — функций. 

С этой тенденцией связано 
и появление новых стартапов, 
занимающихся аутсорсингом 
бизнес-процессов (ВРО). Вто-
рой недавний феномен — по-
явление стартапов, ориентиро-
ванных на оптимизацию су-
ществующей цепочки созда-
ния добавленной стоимости.

В области BPO тон задавали 
индийские компании. Infosys 
(стартап 1981 года) и Satyam 
Com puter Services (стартап 
1987 года, ныне — Mahindra 
Satyam) способствовали созда-
нию важного рыночного биз-
неса, распространившегося 
на весь мир.

BPO-компании с сильными 
IT-возможностями сосредота-
чиваются на определенных об-
ластях знаний. Grid Dynamics 
(стартап-2005 из России), осно-
вывает свою стратегию имен-
но на такой специализации. 
Борис Ренский, исполнитель-
ный вице-президент компа-
нии по маркетингу, видит мис-
сию Grid Dynamics в «разработ-
ке ряда инструментальных 
средств, для того чтобы помочь 
различными программным 
приложениям увеличивать 
свою эффективность за счет 

”облачных“ вычислений». 
(Окончание на стр. 19)

Восемь идей для инноватора

На Петербургском экономи-
ческом форуме фонд «Скол-
ково» будет представлен не 
только президентом Викто-
ром Вексельбергом и его ко-
мандой. «Сколково» везет в 
Санкт-Петербург своих учас-
тников. Какую пользу они из 
этого извлекут, REVIEW рас-
сказал советник президента 
фонда по работе со старта-
пами ПЕККА ВИЛЬЯКАЙНЕН.

— Вы готовили резидентов 
«Сколково» к форуму. С чего 
все началось? Как вам пред
ложили работу в фонде?
— Пять или шесть лет назад я 
приехал на экономический фо-
рум в Санкт-Петербург. О Рос-
сии я тогда не знал ничего...
— То есть как это — «ничего»?
— Нет, ну, конечно, я бывал 
здесь. Например, заходил на 
яхте в Выборг. Моя жена родом 
из России, у меня есть друзья 
среди россиян. Но я никогда 
не занимался здесь бизнесом.

В начале 2000-х компания 
Tieto, которую я тогда возглав-
лял (Tieto — один из крупней-
ших в Северной Европе пос-
тавщиков IT-услуг для промы-
шленности и сферы обслужи-
вания.— Review), проводила 
специальное исследование, 
и нам показалось, что время 
еще не пришло. Здесь хоро-
шо продавалось программ-
ное обеспечение, но сервис-
ные услуги никому не были 
нужны.

И вдруг спустя несколько 
лет я приезжаю в Санкт-Пе-
тербург и слышу все эти раз-
говоры о модернизации. 
Это были острые и вполне 
предметные дискуссии, а не 
поверхностные рассуждения. 

Мне было очень интересно 
в этом поучаствовать.
— С кем же вы дискутиро
вали? И к чему вы пришли 
в итоге?
— О, это были самые разные 
собеседники. Бизнесмены из 
России, из других стран. По-
литики. Например, я помню, 
что мы общались с Аркадием 
Дворковичем. В общем, я под-
ружился с массой людей. С тех 
пор я следил за «Сколково». 
И все равно, когда примерно 
год назад Виктор Вексельберг 
предложил мне стать его со-
ветником, я был настроен 
скептически.

Ведь как воспринимают 
«Сколково»? Если мы с вами 
сейчас выйдем на улицу и по-
интересуемся у случайных 
 прохожих, они скажут, что это 
очень странная затея, потому 
что за ней стоит государство. 
У меня были такие же мысли. 
Помню, и жена меня спрашива-
ла: неужели ты будешь работать 
на государство? Я всю жизнь 
посвятил бизнесу и все-таки 
 решил попробовать. В конце 
концов, мне ведь нечего терять. 
Я пришел сюда как такой фин-
ский конь, сразу сказал, что я 
здесь для того, чтобы увидеть 
все как есть. Я хочу увидеть 
каждую компанию, всех ее со-
трудников, я хочу знать, на что 
здесь тратится каждый рубль. 
Многие — в том числе мои дру-
зья — критикуют «Сколково» 
за то, что мы тут тратим деньги 
российских налогоплательщи-
ков. Знаете, что я им отвечаю? 
Российские налогоплатель-
щики — это наши акционеры. 
Я здесь для того, чтобы отстаи-
вать их интересы.

(Окончание на стр. 20)

«В России можно 
инвестировать  
не только в то,  
что связано  
с нефтью или газом»
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Классификация стратегий развития стартапов
1 Волна — создание принципиально новой сферы экономической деятельности

2 Появление нового продукта в новой категории продуктов

3 Появление нового продукта в уже существующей категории продуктов

4 Трансформация цепочки создания добавленной стоимости

5 Исследовательская деятельность или открытие нового знания

6 Слияние или поглощение существующих игроков на рынке для реализации эффекта масштаба

7 Реализация преимуществ от изменения регулирующих норм или правительственной политики

8 Перенос идей на новую почву

Источник: Всемирный экономический форум.


